

## NEUZEIT

### Emden (2015)

FStNr. 2609/1:95, Stadt Emden, Kreisfreie Stadt Emden

#### Fundament des ehemaligen Nordertores

Bei der Sanierung eines Fußgängerüberweges im Zuge der Neuverlegung von Versorgungsleitungen wurden die Fundamente des ehemaligen Nordertors der Emdener Stadtbefestigung freigelegt. Das Nordertor wurde 1645 im Renaissance-Stil mit einem weiten, verstärkten Bogen und zwei Wachstuben errichtet. Dies geschah im Verlauf der Erweiterung der Stadt Emden durch die Hinzunahme der Vororte Groß-Faldern und Klein-Faldern und den damit verbundenen Ausbau der Stadtbefestigung. 1825 wurde das Tor wieder abgebrochen.

Das freigelegte Fundament des Torpfeilers hat eine maximale Grundfläche von 1,1 x 0,95 m. An seiner Nordwestseite ist der Pfeilersockel steil ansteigend aufgemauert. Die Backsteine im Format 26,0 (26,5) x 13,0 (13,5) x 5,5 (6,0) cm sind in einen festen Muschelkalkmörtel gesetzt worden. An seiner Südwestseite wurde der Pfeilerfundamentsockel bereits in früheren Jahren durch einen Rohreinbau stark beschädigt. Funde konnten aus der Fundamentverfüllung nicht geborgen werden.

(Text: Jan F. Kegler)

*veröffentlicht in:*

*Emder Jahrbuch, Bd. 96 (2016),  
223.*